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РАДИО  /  ГОРОДСКОЙ ЭКРАН  /

ПОЛИГРАФИЯ

Этим летом город-
ские территории 

украсят более 40 видов 
цветущих и декоративных 
растений. Клумбы разме-
щены в скверах, на аллеях 
Славы и Лесной, в город-
ском парке культуры и от-
дыха, возле социальных 
объектов.

в номере

Петуньи, 
бархатцы, 
бегонии

Спасибо, 
доктор!
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НАШИ НОВОСТИ

В 1987 году в поселке 
Муравленковском от-
крылся детский сад «Бу-
ратино». Сейчас здесь 
занимаются дети в 
шести группах, с ними 
работают 13 педагогов.
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Ежегодно в отделе-
нии анестезиоло-

гии и реанимации Мурав-
ленковской горбольницы 
оказываются более пяти-
сот человек с различными 
патологиями. Здесь всегда 
идет непрерывная борьба 
за жизнь пациентов.
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БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ

#нацпроект

 ] Главная цель нацпроекта «Безопасные и качественные автомобильные дороги» – привести их в соответствие с нормативными  
требованиями / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Ямал – в числе регионов-лидеров по началу  
реализации мероприятий в рамках 
национального проекта «Безопасные  
и качественные автомобильные дороги». 
Напомним, его главная цель – привести дороги 
в соответствие с нормативными требованиями. 
В ямальских муниципалитетах дорожники 
проведут работы с применением инновационных 
технологий и современных материалов, 
позволяющих продлить срок службы полотна. 

В Муравленко сейчас ре-
монтируют межквартальные 
проезды, первый и второй 
подъезды к городу. Подрядная 

организация «Север» заменит 
на втором подъезде более двух 
километров дорожного полот-
на. Сейчас на этом участке уло-

жен первый слой асфальта, 
ремонтные работы продол-
жаются. На первом подъезде 
к городу другой подрядчик –  
фирма «ЛенАр» – заменит бо-
лее двух с половиной киломе-
тров дороги. Рабочие сняли 
верхний слой асфальта, там, 
где это будет необходимо,  за-
менят плиты, укрепят обочи-
ну. Водителям же стоит быть 
предельно внимательными, 
соблюдать требования уста-
новленных временных дорож-
ных знаков. 

Глава города Александр  
Подорога на своих страницах 
в социальных сетях также при-
звал водителей к вниматель-

ности и рассказал, что масштаб-
ные работы по ремонту дорог 
проведут на улицах Новой, 
Светлой и Пионерской. На Ле-
нина начнут со строительства 
тротуаров – это первый этап 
большой реконструкции цен-
тральной улицы города. Алек-
сандр Подорога отметил, что 
проблемных участков на до-
рогах много, и их ремонт – это 
дело не одного дня. Объявлен-
ный губернатором Ямала Год 
благоустройства задает дорож-
никам и строителям высокие 
темпы и предъявляет серьез-
ные требования. 

Продолжение на стр. 2

РЕМОНТ –  
ДЕЛО НЕ ОДНОГО ДНЯ
Дорожники работают на нескольких участках
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(Начало на стр. 1)

ПРОЕЗДЫ, ДВОРЫ, 
ТРОТУАРЫ

Продолжаются работы по 
благоустройству и в несколь-
ких микрорайонах города. 
Сейчас подрядчики выпол-
няют перекладку дорожных 
плит во внутриквартальных 
проездах. 

Так, талые и дождевые воды 
во дворе пятого и седьмого до-
мов на улице Муравленко ча-
сто становились причиной не-
удобств для жильцов. Сегодня 
плиты здесь уже подняли ра-
бочие подрядчика ИП Матево-
сян в рамках программы по со-
держанию улично-дорожной 
сети. Переложат плиты также 
во дворе домов 70 лет Октября, 
28 и 32. На улице Муравленко 
в районе детского сада «Тере-
мок» отремонтируют тротуар. 
Исправят ситуацию с подтоп-
ляемостью во дворе на улице 
Школьной, 6 и 10. 

Начались работы и по про-
грамме «Комфортная город-
ская среда». В этом году будут 
благоустроены четыре дво-
ровых пространства на ули-
цах Нефтяников, Школьной, 
Муравленко, Ленина и Моло-
дёжной. Подрядчики – ООО 
«ЛенАр» и «Север». 

Татьяна Батюк, заместитель 
начальника управления ЖКХ, 

комментирует: «Сегодня под-
рядчики готовы к выполнению 
взятых на себя обязательств, 
закупают необходимые эле-
менты благоустройства: лав-
ки, светильники, урны, готовят 
разрешительные документы на 
проведение тех или иных зем-
ляных работ. На Нефтяников, 
дом 9, дом 11, подрядная орга-
низация уже начала поднимать 
плиты, готовить территорию к 
асфальтированию».

Благоустроят также дворы по 
адресам: Муравленко, 48, Лени-
на, 8, и Молодёжная, 27. Причем 
комплексно. Обновлены будут 
не только дворовые простран-
ства, но и примыкающие к ним 
территории. 

РЕМОНТ ТРАССЫ  
СУРГУТ – САЛЕХАРД

В этом году в районе Мурав-
ленко планируется отремон-
тировать почти 10 километров 
автотрассы Сургут – Салехард. 
Работы уже начались. На ми-
нувшей неделе их ход оценили 
представитель губернатора 
ЯНАО в г. Муравленко Вален-
тина Полынова, сотрудники 
Дорожной дирекции и ГИБДД. 
Ремонт начался на 345-м ки-
лометре трассы Сургут – Са-
лехард. Сейчас дорожники 
заделывают ямы на участке 
протяженностью более одного 
километра. 

Александр Мазуров, началь-
ник отдела ГКУ «Дорожная ди-
рекция ЯНАО», пояснил, что 
капитального ремонта сейчас 
здесь не будет. В рамках за-
ключенного контракта пред-
усмотрен полный комплекс 
работ по ямочному ремонту, 
на участке протяженностью 
полтора километра: замена 
разрушенной плиты, устрой-
ство выравнивающего слоя и 
верхнего слоя покрытия. 

В июле будет заключен кон-
тракт на ремонт еще одного 
участка. В итоге общая про-
тяженность дороги в районе 
Муравленко, которая будет 
обновлена, составит почти 
10 километров. Часть выпол-
нит «Ямалавтодор». С перво-
го июня дорожники перешли 
на шестидневный рабочий 
график. В смену трудятся по 
18 человек. 

Хамзат Дадаев, заместитель 
директора АО «Ямалавтодор», 
рассказывает: «На этом участ-
ке проводится ямочный ре-
монт в объеме около 8 тысяч 
квадратных метров. Также 
помимо этого планируется 
ликвидация просадок – будем 
укладывать около 700 тонн 
асфальта. Предусмотрено и  
нанесение дорожной размет-
ки на площади около 37 тысяч 
квадратных метров и плюс 
нормативное содержание – это 
сбор мусора, замена щитков, 
барьерного ограждения и по-
краска дорожных стоек и пе-
рильного ограждения».

Капитальный ремонт ав-
тодороги Сургут – Салехард 
в этом году запланирован 
от границы округа до Кара-
мовского поста, реконстру-
ируют участок и от поста до 
Ноябрьска. 

Также задача этого года, 
как отметил губернатор Яма-
ла Дмитрий Артюхов, – по-
лучить готовые проекты по 
реконструкции всей трассы: 
«Мы выделяем существенные 
ресурсы на проектирование 
в этом году, чтобы к следую-
щему у нас на руках были со-
временные проекты, актуаль-
ные, и мы начали существенно 
увеличивать финансирование 
дорог в следующем году. Бу-
дем делать нашу трассу капи-
тально, по-новому и по новым 
проектам».

Оценить качество работ на 
муниципальных и региональ-
ных дорогах ямальцы смогут 
осенью. До 1 октября дорож-
ники должны отчитаться о ре-
зультатах. При этом главное 
не только выполнить наме-
ченное, но и обеспечить над-
лежащее качество. 

РЕМОНТ – ДЕЛО НЕ ОДНОГО ДНЯ
Дорожники работают на нескольких участках

КСТАТИ

Как пояснил Максим Першиков, директор департамента транспорта 
и дорожного хозяйства ЯНАО, финансирование дорожных работ 
в округе идет и из бюджета округа, и из бюджета программы 
«Сотрудничество». На обновление дорог в муниципалитетах 
направляется около шести с половиной миллиарда рублей. 
«Капитально отремонтируем более 100 километров дорог, 
больше 10 километров – реконструкция, стройка на участке 
около километра. В этом году впервые, пожалуй, доведены 
деньги по ремонту по нормативу. То есть доведено столько, 
сколько муниципалитеты себе планировали. И жители должны 
увидеть качественные изменения в объеме работ», – сказал 
Максим Першиков. Также он сообщил, что планируются ремонт 
и капремонт более 50 километров региональных дорог, будет 
закончено строительство трассы Надым – Салехард – участка 
протяженностью около 60 километров.

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Давно прошли те времена, когда с наступлением 
долгожданного тепла взору жителей города 
открывались скудная северная растительность 
и огромные песчаные поляны. С каждым годом 
в Муравленко появляется всё больше зелени, 
саженцев и деревьев. Традиционно летом  
город расцвечивается яркими красками 
цветочных тонов.

Клумбы начинают пестреть 
обилием красочных соцветий 

и бутонов. Петуньи, бархатцы, 
бегонии и лилии уже украсили 

сквер Молодёжный. Далее цве-
ты высадят в сквере Здоровья, 
сквере имени Фармана Салма-
нова, на аллеях Славы и Лесной, 
в городском парке культуры 
и отдыха. Клумбы появятся и 
возле социально значимых объ-
ектов.

Городские территории 
украсят несколько видов цве-
тущих и декоративных рас-
тений. Всего высадят почти 
82 тысячи цветов. Подрядчик 
будет осуществлять инсекти-
цидную обработку зеленых 

насаждений и ухаживать за 
газонами в течение всего 
лета, вплоть до конца сентя-
бря. Лариса Штанько, дирек-
тор ИП «Ноябрьский садовый 
центр», чья фирма выступает 
подрядчиком в Муравленко, 
рассказывает: «С момента 
высадки осуществляем пол-
ный комплексный уход за 
растениями: мы будем их 
поливать, подкармливать, 
пропалывать, мульчировать, 
вместо погибших – высажи-
вать новые». 

Вырастить зелень в север-
ных широтах непросто. Учи-
тывая наши климатические 
условия, сорта цветов выбира-
ют неприхотливые. Но иногда 
даже они не успевают дожить 
до осени. Специалисты обе-
щают приложить максимум 
усилий, чтобы цветущая кра-
сота сохранилась в нашем го-
роде надолго, и надеются, что 
муравленковцы также будут 
уважать старания флористов 
и бережно относиться к рас-
тениям. 

Петуньи, лилии, бархатцы зацветут на радость муравленковцам

#городскаясреда

 ] Объявленный губернатором Ямала Год благоустройства задает дорожникам и строителям высокие 
темпы и предъявляет серьёзные требования / ФОТО ВЛАДИСЛАВА ДРОБОТОВА
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В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 26.03.2019 № 408 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 14 (1299) от 4 апреля 2019 года на стр. 54).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
21–4–55  / Служба экстренной социально–психологической помощи 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)

ИЗМЕНЕНИЯ В ГРАФИКЕ
приема граждан 

в Общественной приемной 
партии «Единая Россия» 

города Муравленко 
на июнь 2019 года

20 июня с 17:00
АЛХАМАТОВ 

ХИЗРИ НАБИЕВИЧ, 
секретарь МО партии «Единая Россия»

Прием осуществляется по адресу: 
ул. Нефтяников, 75 (бизнес-инкубатор)

27 июня с 17:00
ПОДОРОГА 

АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
Глава города 

Прием осуществляется по адресу: 
ул. Ленина, 80 (Администрация г. Муравленко)

Новые арт-объекты
 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

В Молодёжном сквере появился новый арт-
объект – часы с обратным отсчетом времени, 
оставшегося до празднования 35-летнего 
юбилея города. 

Идея по установке часов с обратным отсчетом 
времени принадлежит городскому Совету ве-
теранов. 

Проект получил поддержку на конкурсе «Бюд-
жетная инициатива граждан». Эскиз разрабо-
тан специалистами управления архитектуры и 
градостроительства. Конструкции арт-объекта 
изготовлены Тюменской фирмой «Мир». Он со-
стоит из двух частей – непосредственно самих 
часов и фотозоны.  

Но это не единственный новый арт-объект, ко-
торый планируется возвести ко Дню города. Так, 
в сквере Здоровья появится дерево желаний. 
Его обхват будет 9 метров, а высота 7. Василий 
Черноножкин, заместитель директора МКУ «УКЗ», 
рассказывает: «Жители города смогут приходить 
в сквер Здоровья, где в центре будет установлено 
дерево желаний. Можно зайти внутрь конструк-
ции, сфотографироваться, думаю, это будет очень 
интересно». 

Первый подъезд в город украсят световые рас-
тяжки с изображением гербов всех тринадцати 
муниципалитетов Ямала. А в парке культуры 
запланировано установить скамью и дерево 
влюбленных, где молодожены в день свадьбы 
смогут вешать символичные замочки. Скамья 
влюбленных будет также с подсветкой.

Новые арт-объекты украсят и площадь воз-
ле Дома культуры «Украина». Здесь появятся 
светящаяся нота, балерина и огромная книга с 
историческими фотографиями города. 

#скоро

    #ксведению

#подробности

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media

Проблемных участков в городе, где асфальт буквально 
сошел вместе со снегом, много. Об этом, не скрывая, 
пишет глава города Александр Подорога на личных 
страницах в социальных сетях. Муравленковцы  
на разных площадках активно обсуждают качество 
асфальта и технологию его укладки. Корреспонденты 
«Муравленко 24» побывали на асфальтовом заводе  
и выяснили, как готовят «дорожную одежду».

Владелец завода – ООО «Север». 
Производительность линии по приго-
товлению асфальтобетонной смеси –  
40 тонн в час. Асфальт в буквальном 
смысле варят. Главные ингредиенты 
«дорожной одежды»:  щебень, песок, 
битум и различные добавки. 

СТРОГО ПО РЕЦЕПТУ
Готовка начинается так – по 

транспортерной ленте щебеноч-
ная фракция поступает в агре-
гат, напоминающий барабан 
стиральной машины, здесь при 
высокой температуре происхо-
дит высушивание сырья. После 
высушенный щебень подается 
в грохот. Это устройство, внутри 
которого располагаются сетки с 
ячейками различного диаметра. 
Сырье просеивается в зависимо-
сти от того, какой асфальт нужен –  
с крупной фракцией щебня или с 
мелкой. Далее в смесь добавляют 

битум и различные добавки. Всё 
строго в соответствии с рецептом. 
Снаружи не видно, какие процессы 
происходят внутри установки. Но 
там при температуре более ста гра-
дусов, как в духовке, все компонен-
ты соединяются, и на выходе мы 
получаем ту самую очень горячую, 
черную смесь – асфальт. 

Чтобы оценить качество полу-
чаемого продукта, по приглаше-
нию руководства ООО «Север» в 
наш город приехал эксперт из 
Краснодарского края, главный спе-
циалист ООО «ТДК» Леонид Саль-
ников. «Мы проверили все наши 
теоретические раскладки. Всё схо-
дится. Завод работает ровно и каче-
ственно. Это очень важно, потому 
что стабильность работы завода –  
залог успеха. Материалы здесь тоже 
все соответствуют норме, поэтому 
качество асфальтобетона хорошее», –  
такую оценку дал эксперт. 

ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ
Но мало приготовить асфальт, 

его нужно еще и правильно уло-
жить и уплотнить. И здесь, как 
отмечает Леонид Сальников, к под-
рядной организации претензий 
нет. Технология соблюдается. Вы-
держивают подрядчики и норма-
тивы по толщине укладываемой 
асфальтобетонной смеси. «Суще-
ствует несколько типов  асфальто-
бетона. Есть крупнозернистый –  
для нижних слоёв, для верхних 
слоев – мелкозернистый. Или ще-
беночно-мастичный асфальт – он 
укладывается слоем от трех до 
шести сантиметров, как правило. 
Но в среднем пять, в зависимости 
от фракций. Чем крупнее фракция, 
тем толще укладка. Крупнозер-
нистого асфальта должно быть 
примерно семь сантиметров», – 
поясняет эксперт.

Весь асфальт с завода прямиком 
поступает на ремонт городских 
автодорог и внутриквартальных 
проездов, на которых работают 
дорожники. Они же заверяют, что 
свежее полотно прослужит долго. 

Добросовестность подрядчиков, 
соблюдение технологии изготов-
ления смеси и укладки – залог 
качества. И благоприятные по-
годные условия им в помощь. А на-
сколько прочным и долговечным 
окажется новое покрытие, покажет 
время. 

КАК ГОТОВЯТ  
«ДОРОЖНУЮ ОДЕЖДУ»

 ] Здесь варят асфальтобетон / ФОТО ВЛАДИСЛАВА ДРОБОТОВА
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

В Муравленко состоится еще один праздник 
национальных культур. На 31 августа 
запланировано проведение фестиваля «МОСТ.  
От традиций к современности». Об этом говорили 
на заседании Консультативного совета  
по вопросам этноконфессиональной политики  
при Администрации города. В нем принял  
участие и депутат Государственной Думы 
Владимир Пушкарев.

Как пояснил начальник 
отдела культуры УКиМП 
Алексей Окаев, проведение 
Открытого городского фести-
валя национальных культур 
приурочено к 35-летию Му-
равленко, где живут более 40 
национальностей. 

– Фестиваль пройдет на 
площади городского Дома 
культуры «Украина» в форме 
театрализованных представ-
лений – инсталляций или ре-
конструкций, каждая из кото-
рых будет представлять собой 
мини-музей под открытым 

небом, имитирующий то или 
иное национальное подворье, –  
отметил Алексей Окаев. – Там 
должны быть представлены 
предметы национального оби-
хода, традиционные блюда 
народов, развлекательная про-
грамма. Программа, кстати, 
может быть разной, с исполь-
зованием различных направ-
лений народного творчества.         

Принять участие в фести-
вале могут как национальные 
объединения города: обще-
ственные организации, диа-
споры, так и физические лица, 
представители предприятий 
и учреждений города. При-
ем заявок от участников осу-
ществляется до 5 августа в ДК 
«Украина».

Об участии общественных 
объединений и диаспор в раз-

личных грантовых конкур-
сах членам Консультативного 
совета рассказал начальник 
отдела информации и обще-
ственных связей Евгений Чер-
ниговский. Он отметил, что 
национальные объединения 
Муравленко каждый год полу-
чают грантовую поддержку. 
Только в 2018-м для реализа-
ции тех или иных проектов 
муравленковцы в общей слож-
ности выиграли 2,5 миллиона 
рублей. 

Кроме того, с 2018 года в 
Муравленко запущен новый 
проект – «Бюджетная иници-
атива граждан». В нем могут 
принять участие не только 
юридические лица, но и жи-
тели города, в том числе пред-
ставители национальных объ-
единений.

Также члены Консульта-
тивного совета обсудили роль 
представителей совета в ох-
ране общественного порядка 
и контроля работ по благо-
устройству города. Началь-
ник Отделения МВД России 
по городу Муравленко Нил 
Хвесько рассказал об админи-
стративной ответственности 
за незаконное осуществле-
ние трудовой деятельности на 
территории России и отметил, 
что за пять месяцев текуще-
го года полиция привлекла 
к ответственности 42 ино-
странца, в отношении одного 
гражданина судом принято 
решение о принудительном 
выдворении, еще один по-
кинул территорию страны 
самостоятельно. 

#детали

#совещание

От фестивалей до грантов 

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media 

В ближайшие два года в России будут 
законодательно закреплены новые правила, 
касающиеся владения гаражами, – аналог так 
называемой дачной амнистии, которые будут 
устанавливать порядок оформления прав на них  
и на земельные участки, находящиеся под ними. 
Как это сделать сейчас, чтобы потом не остаться без 
построенного своими руками объекта и не искать 
правду в суде, – об этом шла речь на встрече главы 
города с председателями гаражных кооперативов. 

В Муравленко официально 
зарегистрировано 16 гараж-
ных кооперативов, но точное 
количество индивидуальных 
гаражей неизвестно: тех, кто 
официально оформил право на 
пользование этими объектами –  
единицы. Закон, который всту-
пит в силу, обязывает всех 
владельцев оформить право-
устанавливающие документы 
и на гаражи, и на земельные 
участки, на которых они на-
ходятся. Оформить право соб-
ственности на сам объект пока 
можно бесплатно. Необходимо 
лишь пройти процедуру реги-
страции.

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ
– Владельцу гаража, кото-

рый решил оформить этот 
объект недвижимости в соб-
ственность, необходимо взять 
у председателя кооператива 
справку об уплате паевого 
взноса, – объясняет начальник 
отдела земельных отношений 
управления муниципального 
имущества Татьяна Хвыщук. –  
С этой справкой нужно подой-
ти в управление архитекту-
ры и градостроительства за 
присвоением гаражу адреса, 
затем обратиться в БТИ или к 
любому другому кадастровому 
инженеру для оформления 

технического плана сооруже-
ния. С этими тремя докумен-
тами владелец может подой-
ти в Многофункциональный 
центр для регистрации права 
собственности и одновремен-
но для постановки объекта на 
кадастровый учет. Документы 
будут готовы в течение 12 ра-
бочих дней, и вы – собствен-
ник гаража.

Председателю гаражного 
кооператива и членам прав-
ления необходимо будет раз-
работать проект межевания 
территории, на которой на-
ходятся все гаражи. Он ут-
верждается постановлением 
Администрации города. Так 
земля под каждым гаражом 
будет поставлена на кадастро-
вый учет. 

После этого у владельца по-
явится право выбора – оформ-
лять землю под объектом в соб-
ственность за определенную 
плату или взять её в аренду у 
муниципалитета. И в том, и в 
другом случае ему необходи-
мо собрать небольшой пакет 
документов и обратиться в 
управление муниципально-
го имущества с заявлением. 
Решение о предоставлении 

участка в собственность или в 
аренду принимается в течение 
одного месяца.

НЕТ ХОЗЯИНА? СНЕСТИ!
– Процедура длительная, по-

этому заняться оформлением 
прав собственности на гаражи 
и правоустанавливающих до-
кументов на объект и на зем-
лю необходимо уже сейчас, –  
объясняет Татьяна Петровна. –  
Когда председатели составят 
реестр всех членов кооперати-
ва и предоставят этот список 
нам, мы начнем работать с 
теми, кто проигнорировал тре-
бование и не зарегистрировал 
права на гараж. Если отдель-
ные гаражи так и останутся 
ничейными, то председатель 
будет вправе оформить гараж 
в собственность кооператива.

– Если и председатель не 
захочет взять этот неоформ-
ленный гараж на баланс ко-
оператива, то он будет считать-
ся незаконной постройкой. 
И муниципалитет, на терри-
тории которого находится 
объект недвижимости, имеет 
полное право его снести, – до-
бавил глава города Александр  
Подорога. 

ИП ЗДЕСЬ НЕ БУДЕТ
Сейчас на территории Му-

равленко действуют не только 
гаражные, но и гаражно-стро-
ительные, и гаражно-потре-
бительские кооперативы. А 
новый закон предусматривает 
наличие только гаражных ко-
оперативов. Это значит, что из-
менения нужно будет внести 
и в уставы юридических лиц. 

Согласно законопроекту все 
объекты на территории коопе-
ратива будут делиться на три 
вида: индивидуальный капи-
тальный гараж, некапиталь-
ный гараж и коллективный 
гараж. Последних в Муравлен-
ко нет. Ко второму относятся 

так называемые ракушки, на-
ходящиеся преимущественно 
во дворах. Порядок работы с 
ними будет утвержден  до-
полнительно. 

А под индивидуальным га-
ражом (к этой категории отно-
сится большинство объектов в 
Муравленко) подразумевается 
одноэтажное здание опреде-
ленных размеров для раз-
мещения там транспортных 
средств и личных вещей. Тог-
да как быть владельцам двух-
этажных гаражей? Если они 
уже успели оформить право 
собственности на объект, га-
ражи никто не тронет. Если 
двухэтажный объект был по-
строен без разрешения, но не 
оформлен в собственность, то 
можно попытаться сделать это 
через суд. Иначе придется при-
вести объект в соответствие с 
действующим законодатель-
ством. А вот достраивать такие 
здания после принятия закона 
будет считаться нарушением.   

Нарушением закона будет 
считаться и осуществление 
предпринимательской дея-
тельности на территории га-
ражных кооперативов – такие 
в Муравленко тоже есть. Пред-
принимателям придется ис-
кать другое место для своего 
бизнеса.

– Закон, который вступит 
в силу, должен навести по-
рядок как во взаимоотноше-
ниях самих членов гаражного 
кооператива, так и в работе 
объединения с муниципали-
тетом. Если сейчас при нали-
чии долгов по арендной пла-
те, например, мы работаем в 
целом с юридическим лицом, 
то после оформления прав соб-
ственности начнем проводить 
претензионную исковую ра-
боту по взысканию задолжен-
ности с каждым владельцем 
индивидуально, – отметила 
Татьяна Хвыщук. 

АМНИСТИЯ ДЛЯ ГАРАЖЕЙ 
Владельцам необходимо оформить право собственности

 ] В Муравленко официально зарегистрировано 16 гаражных кооперативов / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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#рейд

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

– Здравствуйте! Служба судебных приставов. 
Дверь открывает мужчина лет тридцати пяти.
– Вы задолжали по жилищно-коммунальным 
услугам 28 тысяч рублей. Мы вынуждены 
наложить арест на имеющееся у вас имущество.

У мужчины долг за ком-
нату в общежитии в общей 
сложности составлял 112 ты-
сяч рублей. Большую часть 
он погасил ранее. Остаток 
долга 28 тысяч. Мужчина по-
яснил, что в данный момент 
у него нет средств. Судебным 
приставам ничего не остава-
лось, как описать имущество. 
Ликвидным оказалась лишь 
микроволновка, на нее на-
ложили арест. 

Ситуация не очень приятная 
и для должника, и для предста-
вителей федеральной службы. 
Но, увы, ничего поделать нель-
зя. Человек ежедневно пользу-
ется благами цивилизации –  
водой, теплом, и по закону обя-
зан оплачивать услуги.  

Не платят по счетам три 
месяца – попадают в разряд 
злостных неплательщиков, на 
них управляющие и ресур-
соснабжающие организации 
подают в суд.

О ПОДДЕРЖКЕ
Ресурсники и управляю-

щие компании с пониманием 
относятся к тем, кто попал в 
трудную жизненную ситуа-
цию. Предлагают заключить 
договор о поэтапном погаше-
нии задолженности сроком до 
шести месяцев. Так, ежегодно 
составляются десятки таких 
соглашений.

Тем, кто имеет низкий до-
ход, в управлении социальной 
защиты населения начисляют 
субсидию на оплату жилищно-
коммунальных услуг, льготни-
кам – жилищно-коммуналь-
ную выплату. Как сообщила 
начальник отдела по предо-
ставлению мер социальной 
поддержки УСЗН Ольга Хоро-
шун, обязательные условия 
для получения поддержки: на-
личие гражданства РФ, реги-
страция по месту жительства, 
отсутствие задолженности или 

договор о поэтапном ее пога-
шении. С полным пакетом до-
кументов можно ознакомиться 
на сайте УСЗН.

Право на жилищно-комму-
нальную выплату возникает 
только у льготных категорий. 
Расчет её индивидуален и за-
висит от многих условий, в 
частности, от типа  и площади 
жилого помещения, от количе-
ства прописанных в квартире 
граждан. Сегодня эту компен-
сацию получают более 3 500 
человек. В настоящее время 
такой мерой поддержки, как 
субсидия на оплату ЖКУ, поль-
зуются 297 муравленковцев. 
Причем размер жилищной 
субсидии также у каждого об-
ратившегося индивидуален. 
Как узнать, имеет ли человек 
право на данный вид соц-
поддержки? Ее можно пред-
варительно рассчитать при 

помощи специального каль-
кулятора, размещенного на 
официальном сайте УСЗН. Дру-
гими словами, выяснить, про-
ходит ли семья по доходам на 
получение субсидии или нет. 
Согласно статистике, средний 
размер субсидии составляет  
4 500 рублей. 

Кстати, если получатель 
субсидии или жилищно-ком-
мунальной выплаты своевре-
менно не оплачивает услуги, 

то действие льготы приоста-
навливается. Возобновить ее 
можно только после гашения 
задолженности.

О ДЕЙСТВЕННЫХ МЕРАХ 
Сегодня на исполнении в 

службе судебных приставов по 
г. Муравленко находится 920 
исполнительных производств 
о взыскании задолженности за 

ЖКУ на сумму более 25 мил-
лионов рублей. За последние 
пять месяцев возбуждено 1 163 
исполнительных производ-
ства на сумму 18 миллионов 
рублей. Фактически судебные 
приставы взыскали и перечис-
лили управляющим компани-
ям около 5 миллионов рублей.

Как сообщила Наталья Се-
дова, заместитель начальника 
отдела судебных приставов по 
г. Муравленко Управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов России по ЯНАО, к 
должникам применяется це-
лый спектр действенных мер 
принудительного исполнения. 
Так, после возбуждения ис-
полнительного производства 
в автоматическом режиме 
направляются запросы в бан-
ки, и происходит списание 
средств со счетов должника. 
Кроме того, запрашивается 
информация о других дохо-
дах, получаемых должником. 
У каждого пятого должника 
в Муравленко взыскание об-
ращается на зарплату. 

В случае отсутствия денеж-
ных средств аресту подверга-
ется движимое и недвижимое 
имущество. Он не накладыва-

ется лишь на предметы обыч-
ной домашней обстановки 
и обихода, вещи индивиду-
ального пользования, а также 
когда сумма задолженности 
не превышает 3 тысяч рублей. 

Есть еще одна действенная 
мера, которая действует прак-
тически безотказно. Непла-
тельщики торопятся погасить 
свои долги, когда узнают о том, 
что со статусом должника они 
не могут зарегистрировать ав-
тотранспортное средство либо 
снять его с регистрационного 
учета. Кроме того, к нарушите-
лям применяется такая мера, 
как ограничение выезда за 
пределы РФ, если задолжен-
ность согласно судебному ре-
шению составляет более 10 
тысяч рублей.

В ходе рейда судебные при-
ставы посетили и  несколько 
старых адресов, где услуги по 
ЖКУ не оплачиваются года-
ми. Но снова безуспешно. В 
одном из общежитий на улице 
Нефтяников, 63, жильцы не 
живут более 12 лет. Как сооб-
щили соседи, эти граждане 
прописаны, но проживают 
фактически в Москве, в город 
не приезжают. По другим че-
тырем адресам судебным при-
ставам просто не открывали 
двери, и им оставалось только 
вложить в почтовый ящик или 
дверь повестки.  

«В Муравленко в среднем 
собираемость по оплате ЖКУ 
ежегодно составляет 95-98 
процентов. Но тем не менее 
долги этих 3-5 процентов не-
плательщиков складываются 
в миллионные суммы. Только 
в нашей организации за 9 лет 
просроченная задолженность 
составляет более 10 миллио-

нов рублей, а вместе с текущи-
ми платежами – более 15. За 
последние пару лет мы при-
тормозили этот рост за счет 
активной претензионной ра-
боты, подачи исков в суд и, 
как следствие, арестов счетов. 
Этим также активно занима-
ются «Ямалкоммунэнерго» и 
«Городское хозяйство», – под-
черкнул директор ООО «ЖЭК-1» 
Михаил Никитин. – Образовав-
шиеся долги не лучшим об-
разом сказываются на работе 
организации. Как следствие, 
это ведет к нехватке средств 
на закупку материалов для 
своевременного проведения 
ремонтов, на выплату заработ-
ной платы, на оплату налогов. 
А всё это мы обязаны делать 
своевременно. Но некоторые 
жильцы принципиально не 
пытаются решить проблему и 
имеют задолженность по ЖКУ 
от 300 до 500 тысяч рублей».

РАСХОДЫ НА ТКО 
УМЕНЬШАЕМ 

Напомним, что платеж 
за коммунальные услуги, а 
именно за вывоз твёрдых ком-
мунальных отходов, можно 
уменьшить. В каком случае? 
Если вы, к примеру, находи-
лись на стационарном лече-
нии, в командировке, прохо-
дили обучение в другом городе 
и т. п., то имеете полное право  
на перерасчет за коммуналь-
ные услуги. Для этого необ-
ходимо предоставить в ЕРИЦ 
справки, проездные билеты, 
словом, документы, подтверж-
дающие ваше отсутствие.

Кроме того, собственникам 
сделают перерасчет за вывоз 
твердых коммунальных отхо-
дов, если они докажут, что в 
квартире никто не проживает. 
Доказательством служат доку-
менты на введенные в эксплу-
атацию квартирные счетчики и 
их показания, свидетельствую-
щие о том, что коммунальными 
услугами никто не пользовался. 
Чтобы получить перерасчет, 
владельцам квартир нужно об-
ратиться в ЕРИЦ и написать 
заявление. Однако если вдруг 
выяснится, что в квартире кто-
то поселился или в ней расхо-
дуются коммунальные ресурсы, 
начисления за вывоз ТКО авто-
матически возобновят.

Помимо этого, в управле-
нии социальной защиты на-
селения часть затрат на вывоз 
ТКО компенсируют льготным 
категориям, в том числе мно-
годетным семьям. Сегодня та-
кой мерой поддержки пользу-
ются около 400 муравленков-
ских многодетных семей. 

...А МИКРОВОЛНОВКУ  
ПРИШЛОСЬ ОПИСАТЬ
Судебные приставы арестовывают имущество у неплательщиков по ЖКУ

КСТАТИ

На официальном сайте УФССП России по ЯНАО (www.r89.fssprus.ru) 
имеется банк данных исполнительных производств. Здесь можно 
получить информацию о наличии задолженности, о способах ее 
погашения, а также данные об отделе и конкретном приставе, 
ведущем исполнительное производство.

По данным филиала АО «Единый  
расчетно-информационный центр ЯНАО» 
в г. Муравленко, сегодня муравленковцы 
задолжали ресурсоснабжающим  
и управляющим компаниям   
по жилищно-коммунальным услугам  
181 миллион 610 тысяч рублей.

“

 ] Сейчас у судебных приставов 920 исполнительных производств  
о взыскании долгов за ЖКУ / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Расстался с «железным конём»
Два года назад муравленковцу из-за накопленных долгов при-
шлось расстаться со своим «железным конем». Он задолжал по 
коммунальным услугам около 70 тысяч рублей. Причем мужчина 
регулярно получал предупреждения, извещения, а также по-
становление о возбуждении судебного производства, но гасить 
задолженность не торопился. В очередной визит судебные при-
ставы были вынуждены наложить арест на автомобиль в счет 
уплаты долга. Мужчина безоговорочно подписал документы и 
отдал ключи от своего автомобиля. 
Не хотите расстаться с дорогостоящим имуществом – оплачи-
вайте по счетам вовремя.

#случай
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«Мне иногда задают вопрос: уехала бы я  
из Муравленко, если бы появилась такая 
возможность? Я всегда отвечаю: зачем, ведь здесь 
так хорошо! В этом городе прошли мои самые 
лучшие годы, на улицах я часто встречаю  
бывших воспитанников и их родителей.  
И так приятно, когда они, становясь  взрослыми 
людьми, уже сами приводят ко мне своих детей», –  
рассказывает моя собеседница. Елена Аксанди 
более 30 лет живет в Муравленко и почти всё это 
время трудится воспитателем в детском саду.

КОГДА МЫ БЫЛИ 
МОЛОДЫ...

Для Елены северная исто-
рия ее жизни началась в 1988 
году. Приехала вместе с му-
жем Константином с Украины. 
«Я после окончания училища 
работала в детском саду. Кон-
стантин же поехал на заработ-
ки на Север, а потом вернулся 
за мной. Мы поженились и 
перебрались в Муравленко, – 
вспоминает Елена Аксанди. –  
Тогда это был, скорее, вахто-
вый поселок. Но он очень бы-
стро разрастался. Жилые дома 
стояли только на той террито-
рии, что от въезда в город и до 
здания, где сейчас находит-

ся ЕРИЦ. Дальше стоял лес, и 
лишь на некоторых участках 
велось строительство».

Жили хорошо, всего хва-
тало, несмотря на то, что ма-
газинов было не так много, 
как сейчас. Это потом, в 90-е, 
когда началась перестройка, 
отоваривались по талонам, в 
счет зарплаты, которую часто 
задерживали. «Но мы были мо-
лодыми, целеустремленными, 
поэтому нас не пугали ника-
кие сложности», –  вспоминает 
Елена Аксанди.

Через год после приезда на 
Север в семье появился сын 
Денис. Поначалу жили в квар-
тире с подселением, потом 

получили отдельное ведом-
ственное жилье. Сейчас сын 
вырос, уехал в Казань, где по-
лучил образование и теперь 
работает. У Дениса и его жены 
Вилены подрастают дети, лю-
бимые внуки Елены Ильевны –  
четырехлетний Данил и полу-
торагодовалый Илья. 

УЧИТЬ ДЕТЕЙ 
И УЧИТЬСЯ У НИХ

Елена начала работать вос-
питателем в 1991 году в дет-
ском саду «Буратино». Там она 
выпустила одну группу ребят –  
они пришли к ней совсем ма-
ленькими, а уходили в школу 
повзрослевшими, многому 
научившись благодаря своему 
любимому воспитателю. «С 
некоторыми моими бывшими 
выпускниками из «Бурати-
но» мы до сих пор общаемся, 
встречаю их на улицах города, 
переписываемся в социаль-
ных сетях», –  улыбаясь, рас-
сказывает моя собеседница. 

Елена Аксанди уже более 
двадцати лет работает в дет-
ском саду «Дельфин». За это 
время ее воспитанниками ста-
ли десятки юных муравлен-
ковцев. Все они для нее – как 
собственные дети. С ними про-
водила каждый день в играх, 
беседах, занятиях. Она много-
му их научила, дала первые 
знания и навыки. Дети рос-
ли и менялись на ее глазах, 
становились более раскрепо-
щенными, смышлёными. Но 
продолжали оставаться, пре-
жде всего, маленькими лю-
бознательными мальчишками 
и девчонками, требующими 
внимания, заботы и ласки.

«Я всегда старалась сделать 
так, чтобы дети чувствовали 
себя в детском саду, как дома. 
Могла иногда и поругать за 
шалости, но всегда хвалила 
за успехи и достижения. Сразу 
давала понять и родителям, и 
детям, что есть определенные 
правила, которые нужно со-
блюдать –  есть время для игр, 
есть для занятий, – рассказы-
вает воспитатель. – Возможно, 
поэтому у меня никогда не 
возникало проблем в обще-
нии с ними. Воспитанники 
с удовольствием и радостью 
приходили в детский сад, а 
родители – доверяли мне».

Сегодня работа воспитате-
ля сильно отличается от той, 
какой она была, когда Елена 
Ильевна только начинала свою 
трудовую деятельность. Очень 
много внимания уделяется 
подготовке различных обра-
зовательных программ, на-
правленных на всестороннее 
развитие малышей. Приходит-
ся идти в ногу со временем. 
«Сегодняшние мальчишки и 
девчонки –  дети технического 
прогресса. Они знают порой 
намного больше нас, поэто-
му иногда своими вопросами 
могут и в тупик поставить. С 
другой стороны, мы тоже мно-
гому у них учимся. Ведь если 
вспомнить время, когда только 
появились компьютеры, то мы 
их осваивали, как говорится, 
методом проб и ошибок, а они 
сегодня уже чуть ли не с рож-
дения знают, как работают те 
или иные гаджеты. Так что 
нам, воспитателям, приходит-
ся успевать за ними», – гово-
рит педагог.

За долгий профессиональ-
ный путь Елене Ильевне не-
однократно приходилось вы-
ступать в роли наставника. 
Опытный педагог охотно 
делится своими знаниями 
и навыками со студентками 
колледжа, которые приходят 
на практику. 

ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ!
В конце 90-х Елене довелось 

защищать честь детского сада 
на конкурсе «Да возвеличится 
город мой!». Петь она любила 
всегда, а тут вышла на сцену, и 
ее голос так всем понравился, 
что молодому воспитателю 
предложили войти в состав 
ансамбля «Казачья вольница». 
Позже его объединили с на-
родным коллективом «Горли-
ца». И вот уже на протяжении 
двух десятков лет всё свое сво-
бодное время Елена Аксанди 
проводит на репетициях и вы-
ступлениях. «Супруг поначалу 
не понимал моего увлечения, 
жаловался, что я то на работе, 
то на сцене, а потом смирился. 
Через некоторое время мужья 
участниц нашего женского 
творческого коллектива по-
знакомились друг с другом, у 
них нашлись общие интересы, 
и теперь они дружат и про-
водят время вместе, пока мы 
репетируем или выступаем», –  
улыбаясь, рассказывает Елена. 
Репетиции и выступления на 
сцене для нее – это отличная 
возможность не только отдох-
нуть, но и получить заряд бо-
дрости, позитива и энергии. 

Сегодня фотография Елены 
Аксанди украшает городскую 
Доску почета. Наша героиня 
признается, что для нее это 
большая честь. «Коллеги до 
последнего от меня это скры-
вали! Хотели, чтобы получился 
сюрприз. Конечно же, очень 
приятно, что мой труд так вы-
соко оценили. Даже как-то сил 
и энергии прибавилось!» – го-
ворит Елена Ильевна. 

#МестоРождения1984

#доскапочёта

СЕВЕРНАЯ 
ИСТОРИЯ 
ЕЛЕНЫ 
АКСАНДИ
Три десятка лет  
с малышами Муравленко

 ] Муравленковцы: «Добро пожаловать в наш город!»

 ] Дети всегда с удовольствием и радостью приходят к своей любимой воспитательнице

 ] 2000 год. Ансамбль «Казачья вольница» / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА  

ЕЛЕНЫ АКСАНДИ
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– Война застала 
безусого паренька 
в станице 
Темиргоевской, 
где он учился  
в десятилетке.   
Братья уходили на 
фронт. И он не мог 
остаться в стороне, 
когда страна встала 
на борьбу с врагом.  
Худощавый юноша 
пришел в военкомат 
и стал настойчиво 
проситься на фронт. 
Его направили  
в Урюпинское военно-
пехотное училище,  
которое на тот момент  
находилось в 
Нальчике, поскольку 
Урюпинск уже был 
занят немцами.  
Этот настойчивый 
паренек – мой дед 
по линии отца 
Павел Григорьевич 
Каменский, – 
рассказывает Светлана 
Каменская.

– Родился Павел Григорье-
вич 19 ноября 1923 года в го-
роде Армавире. Рос в много-
детной семье. В 41-м прохо-
дил учебу в военно-пехотном 
училище вплоть до июня 1942 

года, где получил звание лей-
тенанта. После этого он был 
направлен в Краснодарское 
пехотное училище в качестве 
командира взвода. Рассказы-
вал, что когда к Краснодару 
подошли немцы, училище 
было эвакуировано в город 
Сухуми, в Абхазию. Там кур-
санты проходили дальнейшее 
обучение. В конце 1942-го учи-
лище ликвидировали, из него 
была сформирована 103-я от-
дельная курсантская бригада. 
И  в декабре вместе с другими 
курсантами Павел Григорье-
вич попадает на действующий 
фронт «Голубая линия», где 

развернулись ожесточённые 
бои за Кубань.

В ходе сражений военное 
формирование, которым ко-
мандовал мой дед, понесло ко-
лоссальные потери, и оставши-
еся бойцы были направлены 
на переформирование. И вот в 
43-м дед попал на Украинский 
фронт. Там он командовал пу-
леметной ротой. Рассказывал, 
что их часть находилась в 20 
километрах от Запорожья. На 
этой территории немцы име-
ли мощную оборону, глубокие 
рвы, периметр, обнесенный 
колючей проволокой. Бои 
были тяжелыми, кровопро-
литными…

Вспоминал, как однажды 
отвоевывали деревню, заня-
тую немцами. Когда подошли, 
то вместо домов их ждала за-
сада немецкой танковой ди-
визии. Техника была замаски-
рована под крышами жилых 
домов. Бой был страшный...

ТЯЖЁЛОЕ РАНЕНИЕ 
30 сентября 1943 года в од-

ном из боев мой дед был тяже-
ло ранен, пуля раздробила ему 
бедренную кость. Рассказывал: 
«Очнулся я от нестерпимой 
боли. Поле было просто зава-
лено ранеными и убитыми 
солдатами. Помощи ждать 
неоткуда. С трудом дополз до 
окопа. Сколько я там лежал – 
неизвестно. Помню, шли нем-
цы. Посмотрели на меня. Из их 
речи понял:  они решили, что 
я труп, и прошли мимо. Че-
рез какое-то время меня наш-
ли  наши солдаты. Очнулся, 
когда меня красноармейцы 

несли на носилках». Дедушка 
попал в госпиталь в Баку, где 
находился на лечении 2 года и  
7 месяцев, большую часть этого 
времени провел в гипсе. Кста-
ти, его родной старший брат 
Алексей получил  аналогичное 
ранение в ногу и после войны 
прихрамывал. Ногу дедушке 
чудом спасли, но он остался 
инвалидом II группы.

ЧЕЛОВЕК С БОЛЬШОЙ 
БУКВЫ

…Вернулся  Павел Григорье-
вич в станицу Скобелевскую с 
невестой. Ее звали Нина Кон-
стантиновна. Она, медсестра, 
за ним ухаживала в госпита-
ле. Поженились. Несмотря на 
инвалидность, дедушка  вел 
активный образ жизни, всегда 
оставался Человеком с боль-
шой буквы. Работал предсе-
дателем сельсовета, был де-
путатом, супруга трудилась 
библиотекарем.

Каменские воспитали тро-
их детей: Светлану, Людмилу 
и Игоря. Супруги бережно, с 
нежностью относились  друг к 
другу. Нина Константиновна 
была настоящей хранитель-

ницей домашнего очага, за-
ботливой и доброй мамой, в их 
доме  царил уют, всегда пахло 
вкусной выпечкой. Дедушка 
большую часть сил и времени 
отдавал работе, говорят, был 
строгим руководителем, но 
справедливым. Много вни-
мания уделял нам, четверым 
внукам и девяти правнукам. 
Его наставления были всегда 

по делу и ненавязчивы.  Он ни-
когда не отказывался от встреч 
со школьниками и молодежью,  
говорил с ними больше о жиз-
ни, а не о войне. К нему тяну-
лись станичники, шли за со-
ветом. Дедушка был большим 
интеллектуалом, эрудитом, 
много читал, мастерски играл 
в шахматы, даже писал стихи. 
С удовольствием пользовал-
ся компьютером, словом, шел 
всегда в ногу со временем. Па-
вел Григорьевич Каменский 
ушел от нас 3 января 2016 года. 
Похоронили его в станице, ря-
дом с супругой.

Мой дедушка, мой герой, 
всегда останется в моем серд-
це. Горжусь! Светлая ему па-
мять… 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

#памятьжива

ОЖЕСТОЧЁННЫЕ БОИ ЗА КУБАНЬ
прошёл лейтенант Павел Каменский

Павел Григорьевич Каменский награжден 
орденом Отечественной войны I степени, 
медалями «За оборону Кавказа»,  
«За Победу над Германией», «За отвагу».

“

 ] 1968 год. Нина Константиновна Каменская с юными читателями в библиотеке  ] 1946 год. Павел Каменский в станице  
Скобелевской, после госпиталя 

 ] Май 2019 года. Правнук Павла Григорьевича Максим Каменский –  
участник акции «Бессмертный полк» / ФОТО НА ПОЛОСЕ ИЗ СЕМЕЙНОГО АРХИВА 

КАМЕНСКИХ

 ] В госпитале лейтенант Каменский провел 2 года и 7 месяцев
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Результаты Единого государственного экзамена 
у муравленковских лицеистов из года в год 
стабильны, и на уровне округа наши ребята 
смотрятся хорошо. В прошлом году две лицеистки 
смогли преодолеть порог последних лет  
в 98 баллов, показав результаты ЕГЭ по химии  
и истории в 100 баллов! На сегодняшний день 
известно, что на максимально возможные  
100 баллов ЕГЭ по литературе сдала лицеистка 
Карина Рахматуллина.

КАКОВ ПРОГНОЗ?
Технология сдачи ЕГЭ для 

нынешних школьников стала 
уже достаточно привычной. 
Сегодняшним выпускникам 
лицея помогает опыт, который 
они получили при сдаче ОГЭ в 
девятом классе. 

– Я противник делать какие-
либо прогнозы. Очень тяжело 
предсказать результаты ЕГЭ, 
ведь никто не знает, какие 
предметы ребята будут вы-
бирать, насколько углубленно 

они их изучали, как к ним под-
готовились. Но я очень наде-
юсь, что результаты в этом году 
будут не хуже, чем всегда, –  
говорит начальник отдела 
нормативного обеспечения и 
инспектирования управления 
образования Тамара Булгиева.

В ИНЖЕНЕРЫ 
Я ПОЙДУ 

Как пишут федеральные 
СМИ, сегодня стремительно 
растет количество бюджетных 
мест на инженерные специ-
альности. Стране требуется 
всё больше специалистов, 
способных создавать новые 
механизмы, «умные» системы 
и технологии, обеспечивать 
работу сложнейшего обору-
дования. К каким же предме-
там больше – техническим или 
гуманитарным – склоняются 
сейчас муравленковские вы-
пускники?

– Если проанализировать 
выбираемые предметы, в пре-

дыдущие годы у меня была 
уверенность, что гуманитари-
ев в Муравленко больше. Но 
в последнее время ситуация 
выравнялась, – говорит Тамара 
Булгиева. – В то же время что 
относить к техническим специ-
альностям? Нельзя сказать, что 
современная медицина – гума-
нитарное направление, потому 
что сейчас в ней многое связано 
с нанотехнологиями, со всеми 
такими областями, где нужна 
техническая основа.

Образовательная програм-
ма в нашем лицее сейчас всё 
больше ориентирована на 
инженерные специальности. 
Этого требует время и страте-
гия государства, где в каждой 
области нужны инженеры. По-
этому многие ребята сегодня 
выбирают это направление. 
Неслучайно нынче склады-
вается положительная, по 
сравнению с прошлыми года-
ми, динамика в отношении 

математики. Из 172 детей 66 
выбрали профильную. И это 
говорит о том, что ребята се-
годня ориентированы на тех-
нические вузы, составляющей 
базой которых являются такие 
предметы, как математика, 
информатика, физика.

БЕЗ РОДИТЕЛЬСКОЙ 
ПОДДЕРЖКИ 
НИКУДА

Чтобы выложиться по пол-
ной на экзаменах, выпуск-
никам необходимо не толь-
ко корпеть над учебниками. 
Не менее важно здоровое 
физическое и психическое 
состояние подростка перед 
экзаменом. Поэтому каждо-
му ребенку в период сдачи 
ЕГЭ необходимо хорошо пи-
таться и высыпаться. И не-
малую помощь здесь могут 
оказать родители. Не только 
контролем, но и моральной 
поддержкой. Важно вселять в 

ребенка уверенность, быть го-
товыми поддержать в любой 
ситуации, вне зависимости от 
результатов ЕГЭ. Чтобы груз 
ответственности за результа-
ты экзаменов, который несут 
сегодня ребята, не стал таким 
тяжелым, родители и учителя 
должны быть спокойными, 
ни в коем случае не сеять па-
нику.

Позади уже большая часть 
экзаменов. Своими впечатле-
ниями по итогам этих непро-
стых для выпускников дней 
поделились муравленковские 
лицеисты. 

ОБРАЗОВАНИЕ Больше новостей
на нашем сайте

WWW.MURAVLENKO24.RU

#акценты

ОРИЕНТИР – ТЕХНИЧЕСКИЕ ВУЗЫ
Выпускники лицея продолжают сдавать госэкзамены

Кстати

Жители России назвали плюсы и минусы ЕГЭ. По данным ВЦИОМ, 
54 процента респондентов считают, что госэкзамен дает равные 
шансы для способных школьников на поступление в ведущие 
университеты страны. Также среди плюсов – возможность не 
сдавать экзамены в вузе (17 %) и то, что результаты ЕГЭ можно 
подать в несколько высших учебных заведений одновременно  
(13 %). Среди минусов опрошенные назвали зубрежку 
при подготовке и отсутствие творчества (21 %), высокую 
психологическую нагрузку (11 %), тестовую систему (10 %). 
Минимальный балл на ЕГЭ по физике, который необходим для 
поступления в вузы, – 36 баллов, по иностранным языкам – 22 балла. 
Свои результаты участники ЕГЭ по физике узнают не позднее  
20 июня. По иностранным языкам – не позднее 24 июня. 

Диана Магасумова:

– Не волноваться невоз-
можно, ведь сдаем уже не 
пробный экзамен, а именно 
ЕГЭ. Перед экзаменами пы-
таюсь расслабиться, дать 
мозгу отдохнуть. Я сдавала 
базовую математику, а она 
на самом деле не такая уж 
сложная. А вот профиль-
никам не завидую, потому 
что это уже совершенно 
другой уровень, там нуж-
ны серьезные знания. ЕГЭ 
по русскому языку прошел 
хорошо, трудноватой по-
казалась тестовая часть за-
даний. Не очень сложным 
оказался и письменный 
экзамен по английскому, 
но мне катастрофически 
не хватило времени. Когда 
решаешь задания, очень 
много отнимает мысленный 
перевод текста. Считаю, 
что необходимо увеличить 
время сдачи письменного 
английского экзамена еще 
на 55 минут. 

Дени Бачаев:

– Сдавал ЕГЭ по математике, 
русскому языку и физике. По 
поводу экзаменов не силь-
но волновался, поскольку 
весь год к этому готовился. 
Учителя в лицее дали нам 
достаточный багаж знаний, 
поэтому те, кто усердно 
трудились на протяжении 
учебного года, должны на-
брать нужные им баллы. 
Сам же думаю, что хорошо 
сдал все экзамены. Надеюсь 
поступить на бюджет.

Дмитрий Аслаев:

– Уже сдал физику, русский 
язык и профильную матема-
тику. Экзамены оказались 
не такими уж и страшными. 
В общем, всё вполне ре-
шаемо. Просто надо к ним 
серьезно готовиться.

Елена Заплесвичко:

– Лично я особо не волну-
юсь во время сдачи ЕГЭ. 
Готовилась к ним весь этот 
год, поэтому верю в себя 
и в то, что способна сдать 
все экзамены на хорошие 
баллы.

Как быть, если забыл дома 
паспорт? Глава Рособрнад-
зора пояснил: у выпускни-
ков этого года есть сопро-
вождающий. В крайнем 
случае, если наступил форс-
мажор и выпускник пришел 
на экзамен без паспорта, 
составляется акт, и сопро-
вождающий подтверждает 
личность ученика. 

 ] Во время экзамена важно быть собранным и спокойным / 
 ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Во «ВКонтакте» появился сервис,  
позволяющий российским выпускникам 
узнавать результаты Единого  
государственного экзамена непосредственно  
в соцсети. С помощью приложения 
«Результаты ЕГЭ» можно настроить приход 
уведомлений о статусе экзамена, узнать 
количество полученных баллов, а также 
поделиться этими данными с друзьями. 
Информацию о результатах сервис берет  
с официального портала ЕГЭ.

“

#мнения
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«Выражаем огромную 
благодарность 
всему медицинскому 
персоналу городской 
больницы… 
Отдельные слова 
благодарности 
персоналу отделения 
анестезиологии 
и реанимации… 
хирургу… за спасение 
жизни».  
 
Эти строки – часть 
отзыва, который 
на сайте городской 
больницы оставил 
благодарный пациент. 
Сегодня его жизни уже 
ничего не угрожает. 
А вот летом прошлого 
года она висела на 
волоске. Шансов на 
спасение у мужчины 
практически не было. 

«Человек ехал на машине и 
его «прихватило» так, что он 
попал на реанимационную 
койку, – рассказывает Елена 
Нарматова, заведующая отде-
лением анестезиологии и ре-
анимации. – Панкреонекроз –  
это опаснейшее заболевание 
брюшной полости. Четыре 
года до этого его уже опери-
ровали по той же причине. По-
ступил он к нам в шоковом со-
стоянии, с нарушением мик-
роциркуляции и критически 
низким артериальным дав-
лением. Нам удалось стабили-
зировать состояние пациента 
для того, чтобы хирурги могли 
в экстренном порядке его про-
оперировать. Здесь они так-
же сыграли решающую роль, 
выбрав правильную тактику 
оперативного лечения. Затем 
мы провели ему четыре про-
цедуры мультифильтрации 
крови на специальном аппа-
рате, предназначенном для 
лечения тяжелых больных, 
в том числе с панкреонекро-
зом, сепсисом, хронической 
сердечной недостаточностью 
с декомпенсацией. Выжива-
емость с таким анамнезом 
практически нулевая. Немало 
было приложено усилий для 
его спасения. В результате па-
циент остался жив». 

Ежегодно в отделении ане-
стезиологии и реанимации 
волею судьбы или случая 
оказываются более пятисот 
человек с хирургическими, 
гинекологическими, терапев-
тическими, неврологически-
ми и другими патологиями. 
Здесь всегда идет непрерыв-

ная борьба за жизнь как ма-
леньких, так и взрослых па-
циентов. «У нас бывает тихо, 
а через пять минут аврал с 
одним единственным боль-
ным, – говорит Елена Алек-
сандровна. – Самая тяжелая 
категория пациентов – с сеп-
сисом, инфарктами, острыми 
коронарными синдромами, 
геморрагическими инсульта-
ми, вирусными пневмония-
ми. Недавно нам удалось спа-
сти женщину с коронавирус-
ной пневмонией. Этот вирус 
встречается крайне редко во 
всём мире. Заболевание раз-
вивается не так, как обычно. 
При общей положительной 
картине пациенту резко ста-
новится плохо – и так, что по-
мочь уже невозможно. Поэто-
му важно вовремя распознать 
этот вирус. К счастью, мы сра-
зу поняли, что с женщиной. Не 
стали дожидаться ухудшения 
состояния, тут же подключили 
ее к аппарату искусственной 
вентиляции легких, сделали 
трахеостому. А также приме-
нили новый метод лечения –  
эндобронхиальное введение 
сурфактанта. Такая возмож-
ность у нас появилась после 
приобретения в отделение 
специального аппарата».

Оснащение отделения ане-
стезиологии и реанимации 
также производится плано-
мерно. В скором времени 
ожидается поступление пор-
тативных УЗИ-аппаратов для 
реанимационной помощи и 
транспортировки тяжелых 
больных в лечебные учрежде-
ния других городов. Уже при-

обретены четыре дозатора для 
медленного введения препа-
ратов, три новых аппарата ис-
кусственной вентиляции лег-
ких. Кстати, преимущество со-
временного аппарата ИВЛ над 
старым значительное. Если 
прежний представляет собой 
механическую гармошку, ко-
торая вдувает воздух в легкие 
человека, то новый устроен 
так, что аппарат улавливает 
вдох пациента и помогает 
ему его совершить. Реанима-
ционное оборудование, в том 
числе аппараты ИВЛ, установ-
лены везде, где приходится 
работать анестезиологам: у 
всех столов в операционных, 
травмпункте, манипуляци-
онном кабинете гинеколо-
гии, в родильном отделении. 
Под наркозом проводятся не 
только сложные операции, 
но и проходят тяжелые роды, 
процедура колоноскопии, 
вправляют вывихи, зашива-
ют раны маленьким детям. 
Всего в прошлом году было 
проведено 1 200 анестезий. 

Рассчитано отделение на 
6 пациентов. В экстренных 

случаях дополнительные кой-
ки заимствуются в хирургии. 
Также в реанимации суще-
ствует так называемая палата 
пробуждения, где в течение 
суток под наблюдением вра-
чей находятся пациенты по-
сле сложных операций. 

«В реанимации нужно 
снять острый период. А вот 
самое главное начинается по-
том – это уход, – говорит Елена 
Александровна. – Человека 
нужно вовремя перевернуть, 
перестелить, санировать. Всё 
это ложится на плечи медсе-
стер, младшего медперсона-
ла. Когда ситуация сложная, 
в отделении работают все 
без исключения. Без лишних 
слов и напоминаний. Каждый 
знает свою работу. Коллектив 
очень профессиональный, от-
ветственный и дружный. С 
ним можно и в огонь, и в воду, 
образно говоря, что мы соб-
ственно и делаем здесь еже-
дневно, ежечасно. Хотя всем 
нам большее счастье прино-
сят пустые реанимационные 
койки. Потому что это значит, 
что все здоровы». 

#поздравляем

КОГДА ЖИЗНЬ  
ВИСИТ НА ВОЛОСКЕ
На помощь приходят специалисты отделения  
анестезиологии и реанимации

СПРАВКА

Первым анестезиологом-реаниматологом в нашей больнице 
был Геннадий Валентинович Попов. В 1990 году введено в 
эксплуатацию 5-этажное здание терапевтического корпуса, 
где и открылось отделение анестезиологии и реанимации как 
новое структурное подразделение больницы. Заведующей была 
назначена Людмила Филипповна Шерстюк. Затем ее сменил 
Павел Васильевич Вощенко. Сейчас отделением руководит врач 
анестезиолог-реаниматолог Елена Александровна Нарматова.

 ] Елена Нарматова: «Мы рады, когда реанимационные койки пустые. Потому что это значит,  
что все здоровы» /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

Поздравляю ветеранов 
и специалистов сферы 

здравоохранения Ямала 
с профессиональным 
праздником – Днём 

медицинского работника!

Оказание качественной меди-
цинской помощи – наш ключе-
вой приоритет. 
Ямальское здравоохранение 
за последние годы достигло 
определённых успехов. Сегодня 
жителям региона оказываются 
виды помощи, которые ещё 
несколько лет назад казались 
невозможными. Благодарю ме-
дицинское сообщество за благо-
родный и ответственный труд, 
спасённые жизни, заботу об 
укреплении здоровья ямальцев. 
Мы будем строить новые меди-
цинские учреждения, оснащать 
их современным оборудовани-
ем. Но даже самая продвину-
тая больница не представляет 
ценности без доктора высокой 
квалификации. Наши врачи 
должны совершенствовать свои 
знания и становиться лучшими. 
Я уверен, что так и будет!
Желаю всем благополучия, здо-
ровья и дальнейших успехов. 

Губернатор ЯНАО 
Дмитрий АРТЮХОВ

  
Ваша служба не знает празд-
ников и выходных, ваш труд 
всегда востребован и почетен. 
Сопровождая каждого из нас 
по жизни, вы – врачи, медсе-
стры, санитары, фельдшеры и 
фармацевты – все, кто прича-
стен к таинству врачевания, 
зачастую забываете о  себе, 
чтобы облегчить чужую боль. 
Вы сохраняете и поддерживаете 
главное, благодаря чему живет 
и развивается общество, –  здо-
ровье людей.
Вы ежедневно несете бремя 
огромной ответственности за 
каждого человека, помогаете 
обрести здоровье, жизненные 
силы и уверенность в себе. Не-
легким повседневным трудом 
вы охраняете величайшие цен-
ности, дарованные людям, –  
жизнь и здоровье.
Дорогие друзья! Я искренне бла-
годарю вас за профессионализм 
и человеколюбие, добрые руки 
и чуткие сердца. Примите по-
желания благополучия, счастья, 
успехов, сил, оптимизма, а са-
мое главное – того, что вы сами 
щедро дарите людям, – крепко-
го здоровья! 

Глава города 
Александр ПОДОРОГА

  
Ваша профессия полностью 
посвящена служению людям. 
Она требует от вас не только 
верности клятве Гиппократа 
и богатых знаний, но и беско-
нечного терпения, стойкости, 
чуткости и душевной щедрости. 
Выражаю искреннюю и глубо-
кую благодарность за ваш труд, 
бескорыстие, терпение и добро-
ту. Уверен, что ваши знания, 
опыт, ответственное отношение 
к делу и впредь будут способ-
ствовать укреплению здоровья 
населения.
В канун праздника желаю вам 
новых профессиональных успе-
хов, совершенствования, добро-
го семейного счастья и, конечно, 
крепкого здоровья, цену которо-
му вы знаете, как никто другой. 
Пусть самой большой наградой 
для вас станут улыбающиеся и 
благодарные лица ваших па-
циентов, которым вы подарили 
радость здоровой жизни!

Председатель 
Городской Думы

 Александр ШАПОВАЛОВ
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ДЕЛО ВКУСА

#любимоеблюдо

 zНина Гультяева, gultyaeva.nn@muravlenko.media

Наша героиня не знает, что такое свободное  
время. Её день расписан по минутам.  
Сегодня она с доченьками Аней и Настей идет 
на «Ночь музеев», завтра – в сквер на спектакль, 
послезавтра – сама проводит мастер-класс  
по приготовлению тирамису.  
Не только хозяюшка, но и рукодельница. 
Долгими зимними вечерами вяжет 
эксклюзивные наряды детям, пишет стихи…  
И кулинарная Муза посещает ее очень часто, 
чему всегда рады близкие.

Итак, знакомьтесь, Светлана Давыдова – делопроизводитель 
Многофункционального клуба молодежных инициатив.

– Я родом с Украины, в Муравленко родители меня привезли в 
6 лет. Помню, мама всегда готовила украинские блюда. В будни 
борщ, на Рождество кутью, в выходные вареники с творогом, 
картошкой, драники, ленивые вареники, молочный и ягодные 
кисели. По праздникам стол ломился от блюд и солений. Часто 
готовили холодец, пекли торты и пироги с яблоками. Раньше я 
помогала маме, теперь мои доченьки хлопочут на кухне вместе 
со мной. Настюшке всего 4 года, а она уже помогает готовить 
пиццу, заводить тесто на блины и пироги. Предлагаю вам опро-
бованные рецепты блюд. Приступаем.

КОГДА КУЛИНАРНАЯ МУЗА 
ПОСЕЩАЕТ…
Рецепты Светланы Давыдовой

Ингредиенты
Молоко – 4 стакана
Крахмал картофельный – 2 ст. 
ложки
Щепотка ванили 
Сахар – 1/2 стакана
Цедра апельсина или лимона

Приготовление
Вливаем в кастрюлю 3 ста- 

кана молока, доводим до ки-
пения и высыпаем в него 
сахарный песок. Разводим в 
стакане холодного молока кар-

тофельный крахмал и вводим 
его в кипящее молоко, не за-
бываем при этом помешивать. 
Готовим кисель на слабом огне 
(после закипания) в течение 
5 минут, опять же непрерыв-
но помешиваем. Далее для 
аромата в кисель добавляем, 
пока он горячий, по желанию –  
цедру одного апельсина и ва-
ниль. Разливаем кисель в чаш-
ки и оставляем остывать.

Приятного аппетита! 

Ингредиенты
Мука – 1,5 стакана
Сметана – 750 г (200 г – для теста, 400 – для крема, 
150 – для глазури)
Сгущенное молоко 
с сахаром – 400 г
Яйца – 2 шт.
Сахар – 2,5 стакана (1 стакан – для теста, 1 стакан – для крема, 
0,5 – для глазури)
Какао – 7 ст. л. (половина – для теста, остальное – для крема)
Сода – 2 ч. л. без верха
Уксус или лимонный сок – 1 ч. л.
Масло сливочное – 50 г

Приготовление
Делаем тесто. Смешиваем сметану, сахар, яйца, сгущенку, ка-

као и гашеную уксусом или лимонным соком соду. Размешиваем 
и добавляем муку. Тесто должно получиться по консистенции, 
как густая сметана. Делим тесто на две части. Одну выпекаем 
в круглой форме, а вторую – на обычном противне. Готовятся 
коржи минут 25 в разогретой до 240 градусов духовке. Корж, 
который испекли на противне, нарезаем небольшими кубика-
ми. Взбиваем крем из сметаны и сахара. Намазываем кремом 
круглый корж. Нарезанные кусочки обмакиваем в крем и вы-
кладываем на круглый корж горкой. Делаем глазурь. Для этого 
смешиваем сметану, сахар и какао и нагреваем, постоянно 
помешивая, до растворения сахара. При этом не доводим до 
кипения. Затем добавляем сливочное масло и хорошо пере-
мешиваем, чтобы получилась однородная масса. Покрываем 
глазурью торт и оставляем на несколько часов. 

Ингредиенты
Яйца куриные – 6 шт.
Сливочный сыр маскарпоне – 
500 г
Сахар – 150 г
Бисквитное печенье (в форме 
палочки) савоярди – 250 г
Кофе эспрессо – 300 мл
Какао-порошок – 1-2 ст. л.
Коньяк (по желанию) – 30-50 г

Приготовление
Варим крепкий эспрессо 

и оставляем его остужаться. 
Готовим крем. Аккуратно отде-
ляем белки от желтков. К желт-
кам добавляем сахар, взбива-
ем их. Потом добавляем сыр 
маскарпоне и перемешиваем 
до однородного состояния. 
Белки взбиваем с щепоткой 
соли до устойчивых пиков, на 
это может уйти примерно 3-7 
минут. Выкладываем белки в 
массу с желтками и маскарпо-
не. При помощи лопатки ак-
куратно перемешиваем крем 

круговыми движениями снизу 
вверх, чтобы сохранить весь 
воздух, находящийся во взби-
тых белках. Остывший кофе 
наливаем в посуду с плоским 
дном, в которую помещается 
палочка савоярди. Если вы де-
лаете тирамису с коньяком, то 
добавляем коньяк в кофе. Каж-
дую палочку печенья погружа-
ем в кофе и сразу вытаскиваем. 
Пропитанные кофе палочки 

выкладываем на дно формы. 
Сверху на первый слой пече-
нья выкладываем примерно 
половину крема, разравнива-
ем. Поверх крема выкладыва-
ем второй слой пропитанного 
кофе печенья. Сверху – остав-
шийся крем, выравниваем и 
убираем в холодильник на не-
сколько часов. Перед подачей 
посыпаем десерт какао или 
тёртым шоколадом. 

 ТОРТ «КУЧЕРЯВЫЙ МАЛЬЧИК»

 КИСЕЛЬ МОЛОЧНЫЙ

 ТИРАМИСУ

 ] С такими помощницами, как Аня и Настя, накрыть стол для Светланы не проблема / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК 
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В ФОКУСЕ

#живиинтересно

ГУЛЯЙ, НАРОДНЫЙ САБАНТУЙ!
В Муравленко отметили национальный праздник

 zТатьяна Бойко,  
boyko.tl@muravlenko.media

В Муравленко прошел наци-
ональный татаро-башкир-
ский праздник Сабантуй. 
Народные гуляния состоя-
лись в парке культуры и от-
дыха. Праздник давно стал 
популярным у горожан и 
перерос свои национальные 
рамки. Атмосфера всеобще-
го участия делает Сабантуй 
уважаемым у представи-
телей разных народов.  По 
доброй традиции в парк 
пришли многие горожане 
независимо от националь-
ности и вероисповедания.

В этом году впервые на Са-
бантуе провели «Фестиваль 
плова».  В кулинарном конкур-
се сошлись 11 команд. Плов 
«Свадебный», «Особенный», 
«Праздничный», «Диетиче-
ский»… Несмотря на то, что 
основные ингредиенты у блю-
да традиционные, плов полу-
чился неповторимый по вкусу 
у каждой команды. Оценивало 
блюда компетентное жюри. 
Баллы зависели не только от 
вкусовых качеств, но и от того, 
насколько «вкусно» команды 
его презентовали. Поэтому 
каждый креативил, как мог. 

По мнению жюри, лучший 
плов получился у представи-
телей детского сада «Теремок». 
Второй стала команда детсада 
«Снежинка». Третье место у 
поваров «Ямалкоммунэнерго». 
Вместе с заслуженными ди-
пломами лучшим кулинарам 
вручили и денежные призы.

В этот раз на Сабантуй в Му-
равленко приехало немало го-
стей. Среди них муфтий Ямала 
Хайдар Хафизов, глава города 
Губкинского Андрей Гаранин.  

Поздравить горожан с празд-
ником, порадовать их песня-
ми и танцами в Муравленко 
приехали и профессиональ-
ные артисты из столиц Татар-
стана и Башкортостана.  

Одно из самых зрелищных 
развлечений Сабантуя – со-
ревнования по национальной 
борьбе корэш. Это популяр-
ный вид спорта у башкир и 
татар. В старину ни одно из 
мероприятий кочевников не 
обходилось без борьбы на 
поясах. Корэш – это бросок 
соперника на лопатки. Силь-
нейших определяют в разных 
весовых категориях.

Немало желающих было по-
участвовать и в других спор-
тивных состязаниях. Мурав-
ленковцы с удовольствием 
испытывали свои силы в арм-
рестлинге, соревновались в 
прыжках в мешках, в пере-
тягивании каната и метании 
колец.

А главному батыру Сабантуя 
Артуру Зарипову, абсолют-
ному победителю в борьбе 
корэш, по традиции подарили 
живого барана.   ] ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК


